



<b>NOMBRE ALUMNO:</b>		
<b>CURSO:</b>	<b>CUARTO MEDIO</b>	<b>FECHA:</b>
<b>ESTABLECIMIENTO:</b>	<b>COLEGIO NIRVANA</b>	
<b>OBJETIVO:</b> -Valorar la lucha por la defensa de los DD.HH y la recuperación de la Democracia que desarrollaron distintos actores en la década de 1980		

### **INSTRUCCIONES:**

**-Lee el siguiente contenido, posteriormente resuelve la evaluación de proceso "n° 2"**

### **Testimonio de Luis Navarro, fotógrafo de la Vicaría de la Solidaridad.**

“Cuando llegamos al lugar empezamos a quitar los ladrillos de la boca inferior de uno de los hornos. Desde adentro salió un hedor insoportable. No llevábamos máscara, ni siquiera una pala. La jueza me dijo que tendría que meterme adentro. (...) Adentro había una oscuridad absoluta. Levanté la mano a tientas y toqué un paño del que sonaban cosas. Después me di cuenta que era un calcetín con falanges humanas. (...) Hice un paneo completo de fotos, aguantando la respiración, tiro a tiro. Volvimos a Santiago en la citroneta. Nos siguieron cinco vehículos de la CNI. Cuando llegamos a la Vicaría estaban todos expectantes, incluido el cardenal Raúl Silva Henríquez. (...) Javier Luis Egaña me pidió revelar inmediatamente las fotos. Cuando estaba secando el material lo revisé con una lupa y me di cuenta que de la parrilla colgaba parte de una camisa con un estampado. Inmediatamente me acordé. Porque yo había hecho copias de imágenes de cientos de desaparecidos (...). Y la camisa que llevaba uno de los desaparecidos de Lonquén tenía un estampado igual, un diseño muy hippie, como el de una ameba. Fui al archivo y saqué esa foto. Era la misma prenda. Bajé con las copias donde Javier Luis y el vicario. Les dije: “Son ellos, estoy seguro”. (...) El cuarto día los trabajadores empezaron a romper la chimenea. Con cada golpe caían osamentas. En un momento salió rodando un cráneo, que llegó hasta mis pies. Me llamó la atención, porque era el único que tenía orificio de bala. Los otros huesos tenían fracturas, no balazos. En la dictadura hubo un antes y un después de Lonquén. Hasta ese momento se negaba bajo todo punto de vista la existencia de desaparecidos. Según los funcionarios de la Dictadura se trataba de inventos. (...). Pero en Lonquén pude fotografiarlo. Desde ese momento negarlo se hizo insostenible.



## **RECUPERACIÓN DE LA DEMOCRACIA Y TRANSFORMACIONES POLÍTICAS, SOCIALES Y CULTURALES: CHILE DESDE LA DÉCADA DE 1990**

### **EL RESURGIMIENTO DE LA OPOSICIÓN**

- ✓ Antecedente: La crisis de 1982

A principios de 1980 el Gobierno Militar se sentía optimista. Entre 1976 y 1979 gracias a un contexto mundial favorable la economía registró una gran expansión a la que se le llamó “milagro económico” debido a:

- Aumento de la inversión y el consumo
- Aumento de las importaciones (produce caída en los precios de los bienes de consumo ejemplo: automóviles, electrodomésticos)
- Aumento de las exportaciones
- Expansión del crédito “comprar hoy, pagar mañana”

El optimismo llegó a su fin en 1982 con el alza del precio del petróleo a raíz de la Revolución Iraní (¿globalización?) provocando:

#### 1. En lo económico:

- Disminución de los créditos internacionales encareciendo las importaciones.
- Disminución del precio del cobre.
- Aumento del desempleo.
- Aumento de inflación.

#### 2. En lo social:

- Las numerosas quiebras de las empresas generaron desempleo
- se intentó: - reducir los salarios en un 20%  
- crear programas de empleos de emergencia que emplearon mano de obra barata, pero con remuneraciones muy reducidas. 1/3 del salario mínimo de la época.

En 1987 los pobres alcanzaban un 45% de la población. 17% de ellos en situación de emergencia. Esto explica que los primeros estallidos sociales surgieran en las poblaciones populares de Santiago.

#### 3. En lo político:

- la crisis económica abrió paso a que grupos opositores se organizaron en “jornadas de protesta nacional” de manera mensual. El contexto parecía preciso para acelerar la caída del Gobierno Militar.

La primera de estas protestas estalló el 11 de mayo de 1983 convocada por la confederación de trabajadores del cobre.

Pinochet: - Censuró a los medios de comunicación.

- Intentó asociar la protesta con la violencia.
- Inició represión en contra de los dirigentes sociales.

Durante la quinta jornada de protesta una patrulla militar roció con combustible a 2 jóvenes “caso quemados” resultando uno de ellos muerto.